



Flash Aiguillon

SOPAD
Société Coopérative Apicole
de l'Abeille Dauphinoise

Organe de liaison des adhérents de l'Abeille Dauphinoise – Syndicat d'apiculture de l'Isère

N° 245 – Décembre 2017 – 23ème année

Le coin des débutants

L'année 2017 se termine, elle n'aura pas été facile à bien des égards. Après des mortalités hivernales significatives dans certains secteurs du département, le printemps a été froid et la faiblesse de la floraison a affamé nos colonies. Enfin le nectar n'a pas été des plus abondant en raison des fortes chaleurs estivales. Heureusement la passion que nous portons à l'Abeille, cet insecte captivant, et les soins que nous lui prodiguons nous ont permis en grande partie de maintenir et reconstituer nos ruchers. Espérons que l'année 2018 soit plus favorable !
A l'approche de cette fin d'année, tous les bénévoles de l'AD vous souhaitent de bonnes fêtes.

Cette année l'hiver n'a pas raté son rendez vous avec la météo qui considère qu'il débute le 1^{er} décembre. La neige est arrivée en même temps et la première chose que vous avez fait est d'aller voir si vos ruches n'ont pas souffert du poids de la neige, si les toits n'ont pas été déplacés par le vent si les orifices des portes n'ont pas été obturés par la neige. Bien qu'il n'y ait rien à faire dans les ruches à cette période une visite de ce type est à faire régulièrement.

Si vous devez déplacer vos ruches de quelques mètres, vous pouvez le faire en ce moment. Déplacez vos ruches avec d'infinies précautions (à deux c'est plus sûr) sans chocs ni bruits pour ne pas déranger la grappe qui en souffrirait.

C'est aussi le moment de préparer ou réparer le matériel pour le printemps :

Nettoyage des ruches et des cadres

Réviser le matériel, dégraisser l'enfumeur, prépare le combustible

Peinture des ruches qui en ont besoin

Grattage et brulage des cadres récupérables

Montage des cadres pour les mises en ruche du printemps ou la récupération d'essaim

Montage des cadres de hausse si vous n'en avez pas beaucoup en stock

Etre prévoyant vous facilitera beaucoup le travail pour le démarrage du printemps. C'est aussi le moment où nous avons un peu de temps pour lire, pensez à notre bibliothèque remarquablement fournie et animée par Patrick qui pourra vous conseiller utilement.

Le livre du mois

LE GÉNIE DES ABEILLES (N° 266)

Eric Tourneret , Sylla de St Pierre, Jürgen Tautz aux éditions HOZHONI

Le photographe Eric Tourneret, devenu apiculteur en Ardèche, a rencontré Jürgen Tautz, un grand spécialiste de la biologie des abeilles.

Ils nous proposent ces nouvelles photos époustouflantes réalisées au cœur de la colonie, en France et dans le monde, tout comme en laboratoire, adossées à un texte qui fera date par la qualité de son écriture et sa solidité documentaire, riche de fascinantes informations.

Apiculteurs débutants ou avec une grande expérience, nous allons tous nous émerveiller et apprendre encore beaucoup sur la vie de ce "superorganisme".

Le cadeau à vous faire offrir à Noël.

Zone de Champ Fila
22, place Bernard Palissy – 38320 POISAT
Téléphone : 04.76.25.07.09
e-mail : abeille.dauphinoise@gmail.com
site : www.abeille-dauphinoise.fr

Les bénévoles de l'Abeille Dauphinoise – Syndicat d'apiculture de l'Isère et de la S.C.A.P.I.A.D. vous accueillent les mercredis (de 14 à 19 heures) et les samedis (de 9 à 12 heures).

Pour le développement durable et la défense de l'Apiculture

S.C.A.P.I.A.D
Horaires d'ouverture

Depuis le premier octobre la coopérative est ouverte tous les **mercredis de 14 à 19 heures**, ainsi que tous les **samedis matins de 9 h à 12 heures**. Si vous ne pouvez pas vous déplacer jusqu'au magasin de la coopérative, vous pouvez commander (04.76.25.07.09) et récupérer votre commande auprès de nos dépositaires :

- Yves ORSALDO (04.76.67.96.72) - Voiron

ATTENTION : Yves assure désormais une permanence les premiers et derniers lundis de chaque mois de 17 h à 19 h, merci de tenir compte de ces nouveaux horaires pour le contacter.

- Elise MUET (04.74.93.08.74) – Nord-Isère,

- Frédéric CHAUD (06.08.85.93.34) pour les cantons de La Mure, Valbonnais et de Corps,

- Bernard EMEL (04.76.34.62.93) pour les 3 cantons du Trièves.

Du côté des phytos...

Le glyphosate n'est pas mort... l'Union Européenne l'a à nouveau autorisé pour 5 ans, faute d'alternative. Si la France a voté contre ce renouvellement, le revirement de l'Allemagne a surpris tout le monde, y compris la Chancelière, et a permis d'atteindre la majorité qualifiée requise, contrairement à ce qui s'était passé début novembre. Le 27 novembre, 18 pays ont voté en faveur d'une nouvelle autorisation du glyphosate pour 5 ans, 9 pays, dont la France s'y sont opposés. Les Français sont de gros consommateurs de cette molécule (66 000 t par an), la SNCF utilisant à elle seule 30 tonnes par an pour désherber les 61 000 km de voies ferrées. 3 ans 4 ans voire 5 ans sont censés permettre la mise au point d'une alternative au glyphosate, solution respectueuse de l'environnement et de la santé humaine. Est-ce réaliste face aux poids lourds agrochimistes ? L'avenir nous le dira...

Une lueur d'espoir cependant du côté du Sulfoxaflor. Le tribunal administratif de Nice a ordonné la suspension (et non pas la suppression) de l'autorisation de mise sur le marché de 2 produits à base de sulfoxaflor. C'est au nom du principe de précaution que les autorisations sont suspendues « jusqu'à ce qu'il soit statué sur le fond de leur légalité ». Au-delà de ce dossier c'est la gestion des homologations européennes et françaises des pesticides qui est mise en cause.

Formations acide oxalique et cosmétiques

Ces « petites » formations de deux heures chacune ont rencontré un franc succès auprès de nos adhérents. Hors l'aspect technique, bien sûr, c'est la convivialité des échanges lors de ces séances qui a beaucoup plu. A reconduire donc en élargissant si vous

avez des idées (ou des compétences) de formation à mettre en place.

Assemblée générale de la section de Vienne

Samedi 2 décembre s'est réunie l'assemblée générale de la section de Vienne de l'Abeille Dauphinoise sous la houlette de Paul Monnery. Après une visite rapide, à cause de la température extérieure, du rucher école et celui de production, les travaux ont pu commencer en présence d'une assemblée clairsemée causée par la météo exécrable. Paul présente le bilan d'activité 2017 ainsi que les prévisions pour 2018, le planning des cours étant disponible sur le site internet de l'AD, section de Vienne. L'équipe, toujours aussi dynamique, répond aux diverses questions de l'assemblée, et le groupe se sépare non sans avoir bu le verre de l'amitié (à base d'hydromel bien sûr).

Concours des miels

Le concours des miels du Dauphiné et des cantons limitrophes a eu lieu dimanche 26 novembre lors de la Fête du miel et des saveurs de St Egrève. Le jury, présidé par Eric Perret, a récompensé les apiculteurs suivants :

—**Médaille de bronze** :

-Ostier Pierre pour son miel de fleurs clair récolté à Grenoble

-Ostier Pierre pour son miel de montagne récolté à St Martin d'Uriage

-le Rucher de Poisat pour son miel de fleurs clair récolté à Poisat

-Saint Pierre René pour son miel de fleurs foncé récolté au Barrage de Noyarey

-Travers Claude pour son miel de fleurs foncé récolté à St Martin d'Uriage

—**Médaille d'or** :

- Faure Serge pour son miel de fleurs foncé récolté à Domène

- Girardet Colette pour son miel de châtaignier récolté à Villette de Vienne

- Girardet Colette pour son miel de colza récolté à Villette de Vienne

AG, sections du Nord-Isère et de Voiron

Elles auront lieu :
pour **Voiron**, le dimanche 14 janvier 2018 au centre aéré de Chirens à partir de 9 h
et pour le **Nord Isère** le samedi 20 janvier 2018 à Bourgoin-Jallieu à partir de 8h30.
Pour de plus amples informations reportez-vous aux feuilles annexes jointes ou sur le site internet.

Documentation

Les bénévoles chargés d'effectuer la mise sous pli ont toujours beaucoup de travail au mois de décembre. En plus de l'habituelle fiche d'adhésion vous trouverez pléthore de documents ayant tous leur importance. Prenez soin de bien tous les lire pour éviter de passer à côté d'une info essentielle !

Si vous souhaitez qu'une information soit connue, faites-nous la parvenir avant le quatrième mercredi de chaque mois et nous l'intégrerons dans le Flash-Aiguillon du mois suivant.

Le comité de rédaction « Flash-Aiguillon » est constitué des membres du bureau de l'Abeille Dauphinoise – Syndicat d'apiculture de l'Isère